

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan núm. 37, pral. á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

# EL HERALDO DE CASTILLA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas. Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

PERIODICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

UNICO REPRESENTANTE Y CORRESPONSAL en Paris, para todas las capitales de Europa, Sr. D. V. CUENCA CREUS, 12, Boulevard des Italiens.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Europa, Sr. D. V. CUENCA CREUS, 12, Boulevard des Italiens.

## FOMENTO DE LA AGRICULTURA.

Sesion del 24 de Mayo.

El Sr. D. Carlos Gallego dijo: Atravimientio podria juzgarse el tomar la palabra despues del Sr. Alvarellos, pero solo de esta manera, es decir, animándonos todos á los científicos debates, pueden conseguirse el sostenimiento y permanencia de esta Sociedad de necesidad incontestable. Venimos á determinar conceptos y no á brillantes disertaciones, y yo quiero, nada mas, añadir algunas observaciones al discurso del que me ha precedido en el uso de la palabra.

El Sr. Alvarellos lamentaba las discordias armadas de varias épocas de nuestra patria, los errores económicos, el oro de América que nos sumergió en la indolencia, las exportaciones mal calculadas, la baja de los jornales, el ahogo de la produccion nacional, la inercia del pais; pero, ¿son estas las únicas causas de nuestra decadencia? ¿Y no lo será, por ejemplo, el servicio de las armas que priva de sus mas necesarios brazos á la agricultura? ¿No lo será el grave peso de los tributos que impiden la produccion? ¿No lo serán también las ventas mal verificadas de los bienes nacionales? ¿Ni la posesion de los campos por miserables colonos, que sin esperanza de mejorar en su fortuna se encuentran además sin los capitales y la inteligencia inevitables para hacer efectiva la lógica a la misma produccion?

El productor se arruina con los empréstitos que contrae y bajo el gran tributo que se le impone, no solo desmaya, sino que pierde hasta el horizonte de su esperanza. Y en toda verdad; ¿qué interés tiene hoy el labrador el ensanchar la region de su cultivo, ni en mejorar sus trabajos, clase y calidad de sus productos? ¿Qué fruto viene al fin á recoger sino pagar mas que pagaba? ¿Qué le espera sino mayor tributo o mayor trabajo? Y no encontrando en su esfera, ni el presente que necesita, ni en lo porvenir el premio de su trabajo, dedica sus hijos á diferentes carreras del Estado, los cuales deberian no mas saber fundadamente la agricultura.

Se recomienda el estudio de las ciencias, mas, ¿cómo este puede verificarse? ¿El propietario ha de ir á instruir á sus colonos? ¿Puede todo propietario enseñar á sus colonos? Claro es, que la iniciativa corresponde al Gobierno; esta enseñanza debe ser oficial; hasta para conseguir que sea bien ordenada; como tambien esos huérfanos, hijos del cultivador de los campos deben ser amparados por el Gobierno. Los pueblos ya todo lo toman á beneficio de inventario, y mientras el poder no proteja, mientras los caudales se vayan á las carreras de caballos y gastos no verdaderamente reproductivos, jamás se hallará el remedio de nuestros males.

Otros hablarán de lo tocante á las aguas, al arbolado, á la ganadería; yo diré tan solo que en lo perteneciente á las comunicaciones es mucho lo que hay que hacer, si exceptuamos las Provincias Vascongadas. Y el gran motivo de cuanto acontece es que la política lo invade, ocupa y lo trastorna todo. No se conocen los campos sino para las elecciones y así no se hará nada. No hay pueblo de España que no consigne en sus presupuestos cantidades no despreciables para la conservacion de sus caminos y apesar de eso se hallan en miserable estado, comienzan los destrozos por el simple charco que se convierte en sima y dá en breve en un antro.

En fin, señores, la Alemania filosófica nos dá el ejemplo necesario. Allí la política no absorbe las fuerzas de la inteligencia ni la ener-

gía del trabajo, y hasta tanto que las naciones no tengan representantes verdaderos para su verdadero bien, trabajaremos en vano. No es todo el asunto lo que el Sr. Alvarellos decia de nuestras diversiones campestres, de nuestras giras estivales; porque el mismo señor añadía: ¿En dónde está la seguridad personal? ¿Dónde el respeto á la propiedad? Toda industria y produccion perecen sin la proteccion de los gobiernos sabios de los pueblos.

El Sr. D. Valentin Diez de la Lastra: Dicen que las segundas partes de las obras de la inteligencia y del génio no son buenas, pero si interesante y sensata fué la primera del discurso del Sr. Alvarellos, ha sido aun mejor su segunda parte. Yo, señores, necesito vuestra indulgencia porque voy á hablar despues que lo ha verificado nuestro digno Presidente: mi objeto es animar á los jóvenes; algunos han de ser los primeros en esta noble liza. Sirvanme de disculpa mi buena fé y mi buen deseo. El grano de arena contribuye á la grande obra.

Si la España, señores, ha de recuperar la preponderancia que en otros tiempos alcanzó, aquel poder que tenían los mas poderosos entre todos los Estados el medio es, y no lo dudemos, la agricultura. En un tiempo nuestros hechos, nuestras leyes, nuestras armas, nuestras Cortes, academias y alta política eran objeto de la contemplacion del mundo; hoy no agobian los males, es verdad, pero aun somos españoles, aun conservamos los modos, manera y recuerdos de quienes fueron los señores de ambos mundos como el Caballero, aun en su decadencia, muestra todavia las maneras distinguidas de su personalidad y de su casa; de su timbre y gerarquía.

Los motivos de estos fenómenos son la altivez de nuestro carácter y el valor de nuestro poderío; la fortuna nos sorprendió, despues nos ha sorprendido la desgracia, y aun despreciamos nuestros infinitos medios y recursos. Si, porque podemos recoger heroicos los restos del naufragio.

Reformado así nuestro espíritu interior, debemos despues descender á lo exterior. El medio nos le dan nuestro suelo, nuestras regiones naturales, nuestro clima. La universalidad de la produccion de los frutos mas ricos de la tierra, tal es el carácter físico de la Peninsula española. Nuestras lanas, vides y cereales ciertamente son lo principal, mas no lo son todo; todavia nos brindan sus riquísimos productos las minas abundosas.

Bien decia el Sr. Alvarellos, la ciencia hace falta, y como dejó el desarrollo de la idea á los demás socios que tomasen la palabra, me parece necesario añadir «Que esa ciencia debe hacerse práctica.» Se estudia bien aquí, pero no se realiza; es necesario que esa ciencia visite los campos paternales. Vayamos, pues, á instruir al labrador á su propia hacienda, multipliquemos en los campos la enseñanza rural y demosla suficiente, justa y adecuada. En una palabra: «Hagamos de una vez escuelas agrícolas.» Pero se me dirá: ¿y los gastos?

No son ciertamente un problema utilizando los infinitos valdíos cuyo valor aun se ignora, aprovechando bien los inestimables productos de las siembras, crías de los ganados, de las aves y los rendimientos de toda la economía rural. Y se podria además atender á las necesidades y los daños de las malas cosechas.

Las construcciones rurales bien calculadas resisten á las invasiones de las aguas, al azote de la intempérie, al rigor de las estaciones. Y no lamentaríamos los desastres de Murcia. La ciencia debe ser nuestro amparo, pero haciéndola obrar incansablemente en su lugar y en su caso. Todo pais tiene una riqueza; conocerla, aplicarla, esto es lo urgente y salvador. Otros

harán los programas de esta enseñanza, pues que para tanto me juzgo incompetente.

Los gastos de desmontes, emplazamiento y mano de obra entiendo que pueden aliviarse en gran manera utilizando los hombres que atestan los presidios, lo cual creo, además, que es un gran beneficio. Mejorar al malo, dar trabajo al indolente, evitar la corrupcion de esos focos maléficis es una grande piedad; enseñar, hacer laboriosas á las gentes es una de las mas sublimes empresas de la humanidad.

Este recurso bien empleado mataria la rutina, convenceria con los hechos, poblaria los campos, llamaría la atencion universal, nos distraeria de vanos pasatiempos. La enseñanza deberia comprender dos grandes extremos; la del pobre y la del rico; segun las capacidades del enseñado. Y deberia encargarse igualmente del huérfano ó desvalido, procurando, ante todo, la mejor educacion de las gentes del campo, base de todo progreso y todo propósito. Por lo que hace á los hombres de la ciencia, á los que la cultivan en toda su extension y desarrollo, claro es que el capitalista, el explotador, segun el medio agrícola extensivo, son quienes deben y pueden aprovechar sus luces y sus inventos.

Y este sistema, señores, es tan sencillo como realizable en cuanto reciba el conveniente desarrollo. Le he bosquejado nada mas; pero creo haber dado una idea útil y luminosa; porque no basta llorar los males, no adelantamos nada con lamentos, sino que debemos marchar franca y enérgicamente á remediarlos.

Por seguir un sistema análogo; nuestros viños inundan ya el mercado extranjero y cobran nombradía; marayilla ciertamente digna de ser notada en un pais en que lo extranjero es únicamente lo buscado y aplaudido. Unanse á esto las leyes protectoras y buena fé del comercio y del producto; trabajemos todos á una en el grande problema de la felicidad del pais y seremos justamente bendecidos por la patria agradecida.

## Congreso general de agricultores y ganaderos.

### SECCION DE AGRICULTURA.

Reunida en el Paraninfo de la Universidad á las cuatro bajo la presidencia de D. Agustin Alfaro y siendo secretario el ingeniero agrónomo Rodriguez Ayuso, dió lectura el señor Abela á un extenso informe sobre la sexta cuestion del programa del Congreso, que ha sido formulada en los términos siguientes:

«¿Cuándo es lucrativo el cultivo de cereales en España? ¿Conviene extenderlo ó limitarlo? En este último caso, ¿con qué cultivos seria sustituido? ¿De qué modo se resistirá mejor la competencia de los cereales americanos?»

Varios señores pidieron la palabra para combatir las conclusiones del dictamen del señor Abela, y habiéndose suscitado un ligero debate sobre si esas conclusiones debian ó no discutirse en la seccion correspondiente antes de que pasaran á ser debatidas en el Congreso, á propuesta del Sr. Cardenas se acordó que en las secciones se abriera ligerísima discusion preparatoria respecto de ellas; se fijaran los turnos etc. para deliberar sobre las mismas definitivamente y extensamente en el Congreso.

Volviendo sobre las conclusiones del dictamen del Sr. Abela, el Sr. Gil, de Guadalajara, hizo presente que el cultivo de cereales en su provincia era ruinoso.

El Sr. Casado, de Málaga, sostuvo como mas ventajoso el cultivo intensivo que el extensivo; á su juicio, de aquel se obtiene con mayor economía que de éste la produccion de cereales.

El Sr. Gil volvió á expresar las deplorables condiciones en que se encuentra la agricultura de su provincia, insistiendo en la abrumadora carga de tributos.

El Sr. Espejo expuso brevemente algunas consideraciones sobre el tema primero que ha sido formulado en estos términos:

«¿Qué organizacion convendrá dar á la enseñanza agrícola, para que promueva en toda la Península las reformas convenientes en el cultivo y ganadería?»

Dió lectura despues á las conclusiones del dictámen que ha redactado sobre el mismo tema. La Mesa anunció que los individuos del Congreso que quieran presentar enmiendas á las conclusiones de los dictámenes leídos, podían hacerlo en esta sesion ó en la de hoy, antes de discutirse aquellos dictámenes.

El Sr. Botija dió lectura en seguida á las conclusiones de su dictámen sobre «los recientes procedimientos contra la filoxera.»

Se acordó discutir esas conclusiones en la sesion de hoy.

El Sr. Rivas Moreno, de Ciudad-Real, presentó las siguientes á la deliberacion del Congreso:

«Si al obrero agrícola se le concede participacion en los productos de los terrenos que contribuye á laborear, se conseguirá:

1.º Mejorar la situacion precaria de la clase bracera.

2.º Mayor esmero en las labores agrícolas, y mas pingües rendimientos del cultivo de los campos.»

Estas conclusiones pasarán á la comision organizadora para que autorice su debate.

#### SECCION DE GANADERIA.

Constituida bajo la presidencia del Sr. Lopez Martinez, y desempeñando las tareas de secretario el ingeniero agrónomo Sr. Grande de Vargas, el Sr. D. Santiago de la Villa dió lectura de su dictámen sobre el tema 3.º: «Por qué medios se pueden obtener caballos aptos para los trabajos urbanos y rurales.» Se presentaron algunas enmiendas al dictámen, que con las conclusiones de éste deben tambien ser discutidas hoy en la sesion del Congreso pleno.

El municipio de Roma acaba de erigir en el hermoso paseo del Pincio, una estatua en honor del reverendo P. Secchi, de la compañía de Jesús, el mas sábio de los astrónomos de nuestro siglo. La estatua es de proporciones gigantescas; la fisonomía del gran astrónomo ha sido tomada con una maravillosa fidelidad. Su ojo se fija en el observatorio, lleva traje de la compañía: de un pequeño cordón que le cuelga sobre el pecho, tiene suspendido el antejo, su inseparable compañero, el manto con gran lujo de pliegues, cae con cierto abandono al lado derecho: es un todo perfecto.

El *Boletín de Loterías y Toros*, hablando con referencia á su celoso corresponsal de Valladolid, se ocupa de algunos de los preparativos para las corridas de toros y festejos que en dicha capital tendrán lugar en las próximas ferias de Junio recientemente acordadas, y termina el suelto con el siguiente párrafo: «Con este motivo la feria de Búrgos estará desanimada, é ignoro los lidiadores que tomarán parte en aquellas corridas, y hasta se ha dicho que este año no las verificarán apesar de haber ya escriturado algun diestro.»

Prescindimos de hacer inducciones acerca de los móviles que, al bajo todos conceptos celoso corresponsal, le han llevado á comunicar noticias tan inexactas; y en honor de la verdad debemos hacer presente, que la feria de Búrgos en este año se prepara con tanta animacion como en los anteriores, y que las corridas de toros tienen la garantía de estar contratados Frascuelo y Lagartijo con sus respectivas cuadrillas, lidiándose toros de las acreditadas ganaderías de Veragua y de Varela.

Es extraño que el corresponsal Vallisoletano ignorase esto, que tantas veces ha hecho público la prensa local, sin aserto en contrario, y así su ignorancia no prueba mas que su ignorancia, que hace cuando menos sea falsa la

noticia que trasmite, defecto no disculpable en un corresponsal que se hace ó finge hacerse eco de conversaciones completamente autorizadas.

Los festejos principales que en Búrgos tendrán lugar, segun determinan los programas ya próximos á publicarse, son los siguientes: dos corridas de toros; exposicion de ganadería, para la que el Ministerio de Fomento ha contribuido con 2000 pesetas; feria de ganados con sus premios independientemente de la exposicion; iluminacion á la Veneciana de ambos Espolones y puentes de Santa María y de San Pablo; iluminacion, con gas de las Casas Consistoriales; juegos florales, cuyo primer premio ha sido otorgado por S. M. el Rey, distribuyéndose los premios en el teatro con la mayor solemnidad; fuegos artificiales y las músicas y demás adherentes de costumbre.

En el teatro actuará la compañía de declamacion del teatro de Variedades de Madrid, y las Sociedades darán los bailes como en años anteriores.

La feria de Valladolid no influye ni puede influir en la animacion de la de Búrgos; esta ciudad dispone de elementos independientes, y si toros hay en ambas capitales, tal vez el deseo de entrar en comparaciones favorezca la concurrencia á las corridas de Búrgos de los mismos Vallisoletanos y de los aficionados á esta clase de espectáculos.

Hacemos pues esta rectificacion, no movidos de espíritu alguno de rivalidad de mal genero, completamente ajená á los honrados burgaleses, sino porque la especie tan lijera-mente lanzada por el corresponsal del *Boletín de Loterías y Toros*, pudiera, si toma incremento y no se la desmiente, redundar en un verdadero perjuicio de esta localidad, que en este año, como siempre, procura preparar toda clase de distracciones con que obsequiar al forastero que la honre con su visita.

#### SECCION DE NOTICIAS.

En el momento mismo en que la procesion del dia del Córpus Cristi iba á salir por la puerta principal de la Santa Iglesia Metropolitana, comenzó á caer una copiosa lluvia, que la detuvo; por lo que el Prelado ordenó que anduviese solo por el claustro la mencionada procesion.

Pero realizado esto, despejó el cielo, saliendo la sagrada comitiva y recorriendo la carrera de costumbre, aunque notándose la ausencia de las tropas que á causa de la lluvia se habian retirado momentos antes á los cuarteles, en la creencia de que estaba terminantemente resuelto que no habria procesion.

Salvo este defecto, el acto ha estado mas concurrido que otros años, reinando durante todo él el mayor orden y compostura, necesarios para tan formal y respetable ceremonia religiosa.

El Sr. Candela ha formado un pequeño jardín en el entrante que enfrente de su café forma el paseo del Espolón.

Esta reforma, además de la comodidad de los concurrentes, es indudablemente una mejora en el aspecto de aquella parte del mencionado paseo.

Continúa en el Liceo el debate de la cuestion sobre fomento de la agricultura, habiendo tomado parte en las dos últimas sesiones los Sres. Oyuelos, Martinez Añíbarro, Rives y Fer-

nandez: esta noche continuará el debate, y acaso hará el resumen el Presidente Sr. Camca, si es que no hay otros señores que soliciten el uso de la palabra.

La seccion de Literatura continuará inmediatamente sus tareas sin interrupcion hasta discutir el tema propuesto; tal es el acuerdo entre ambas secciones de ciencias y literaria, y tal la causa por la que esta última no ha actuado desde hace algun tiempo.

En 1.º de Junio próximo darán principio los exámenes ordinarios de prueba de curso en los establecimientos oficiales y á continuacion tendrán lugar las oposiciones á premios y concesion de grados académicos.

Hacemos presente esta noticia, con el fin de que los interesados que no hayan cumplido las formalidades legales, lo verifiquen en el corto plazo que resta, á fin de que no se les irroguen los perjuicios consiguientes.

En uno de nuestros números próximos comenzaremos á publicar algunos artículos históricos, sumamente importantes por referirse á asuntos de Búrgos, en aquellos puntos en que la historia altera ú omite los acontecimientos.

Creemos que nuestros lectores habrán de leer con gusto los curiosos trabajos, debidos al estudio y laboriosidad de un amigo nuestro.

Dias pasados apareció en el rio y dentro de un saco, el cadáver de una criatura recién nacida.

Mucho deseáramos que la accion de los tribunales de justicia tropezase con la autora de tan despiadado crimen, que merece ser reprimido con la mayor severidad.

Han sido cerrados de R. O. los baños de Alcantud en la provincia de Cuenca, de conformidad con lo informado por el Consejo de Sanidad.

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas no ha adjudicado el premio concedido por el Sr. Marqués de Guadaro sobre el tema «Demostracion de que entre la religion católica y la ciencia no pueda existir conflicto;» pero se han dado cuatro accesit que han correspondido á los Sres. D. Joaquin Rubió y Ors, Catedrático de la Universidad Central; D. Miguel Mir, D. Abdon de Paz y D. Juan Manuel Ortí y Lara.

El número de contrincantes ha sido el de sesenta próximamente.

Ha sido publicada una convocatoria para el año preparatorio en la Escuela especial de Ingenieros de Minas; á tenor de la misma, se establece este curso con el carácter de voluntario, dándose enseñanza de algunas asignaturas generales.

El plazo para presentar las solicitudes espí-para el dia 30 de Setiembre próximo.

Han llegado á esta Capital procedentes de la Corte los Sres. de Muguero; reciban nuestra bienvenida.

Con un dia despejado, templada la atmósfera y con un vientecillo agradable, ha tenido lugar en el próximo barrio del Real Monasterio de las Huelgas la celebracion tradicional de la

festividad denominada *Corpus chiquito*, en medio de la mayor concurrencia.

Por decreto de 25 de los corrientes se ha publicado un nuevo reglamento orgánico del cuerpo facultativo de Beneficencia general por el que se unifican las disposiciones anteriores armonizando los derechos del Estado y de las provincias.

Se hallan vacantes las plazas de Médico titular de la villa de Moradillo de Rúa con la dotación anual de 125 pesetas; la de Farmacéutico de la villa de San Martín de Rubiales con la dotación anual de 300 pesetas; y la Secretaría del Juzgado municipal de Salas de los Infantes.

ECOS DE MADRID.

27 de Mayo de 1880.

Eran las cuatro de la tarde. Un caballero como de cuarenta y seis a cincuenta años vivía en la calle del Marqués del Duero con su hijo joven de veintiun años y tenía por servidores a una cocinera y un criado.

Todas las tardes de cuatro á cinco solía dar un paseo; pero aquel día por su desdicha alteró la costumbre.

Sin que él lo supiera le observaba un malhechor que se había propuesto robarle.

El portero de la casa era sastre y trabajaba en la buhardilla. Su esposa cuidaba de la portería.

—Necesitaria que me hiciera su marido de V. un pantalón, dijo el industrial á la portera.

—¿Tiene V. el corte?

Aquí le traigo.

—Pues suba V. que arriba está mi esposo.

Subió y según parece aprovechó esta ascension para sacar con cerra el molde de la cerradura de la puerta del cuarto del caballero que había elegido para víctima de sus apetitos.

Convino con el maestro en que al día siguiente iría á buscar el pantalón. El sastre retó para complacerle. Volvió en efecto:

—Suba V., le dijo la portera; que ya está el pantalón.

El mozo subió, pero se detuvo en el piso tercero y con tanta audacia como suerte abrió el cuarto de su víctima y penetró dentro.

Sin duda le creía ausente, pero no había salido.

Poco despues bajaba corriendo la escalera, se oían gritos de ¡al asesino! ¡al asesino! La gente que pasaba corrió tras de él, un perro de Terranova detuvo su carrera, dos guardias civiles le acorralaron.

Entre tanto espiraba el caballero á quien el ladrón había asestado una terrible puñalada.

Ni su hijo ni los criados se habían enterado de aquella espantosa catástrofe. Pero el asesino cortó el cordón de la campanilla para que no pudiese llamar la víctima, al cogerle sonó, llegó el criado y aunque tarde, pudo gritar y gracias á lo cual fué detenido.

Aquella misma mañana se había descubierto un escaño en una tienda y los ladrones habían escamoteado cinco mil duros.

—¿Pero cómo saben esos pícaros dónde hay dinero y qué bien toman sus medidas para realizar sus malvados planes! exclama la gente al tener noticias de estos sucesos.

La verdad es que maravilla el ingenio y la actividad que despliegan.

Al día siguiente en todas las casas de Madrid se repetía esta frase:

—¿Está echado el cerrojo?

Peró aquí se olvida todo y esta falta de memoria saben aprovecharla los ingenieros como en el caló de la cárcel llaman á los que se dedican á esas científicas operaciones.

—¿Qué le parece á V.?

—Encantador.

—Este año ha triplicado su importancia la Exposición de Aves y Flores.

—¿Qué instalaciones!

—¿Qué ramos!

—Valencia y Murcia se llevan la palma.— También Madrid acusa un gran progreso en la floricultura.

—¿Qué precioso pabellon el de la Reina! Ara-be puro.

—Y las instalaciones.

—Bellísimas. Las de la Duquesa de Santoña, Pastor y Lanero, la viuda de Olea, el Ayuntamiento son de primer orden!

Y todos de un gusto!

—Crean Vdes. que lo que ha conseguido la sociedad protectora de animales y plantas con estos concursos que nos permiten admirar los productos mas bellos de la naturaleza y del arte de la jardinería y la ornitología no se paga con nada en el mundo. ¡Nada mas civilizador!

Estas conversaciones se oyen en el Jardín del Retiro, de en efecto el cuadro que ofrece la Exposición de Aves y Flores es encantador.

Por las mañanas y por las tardes está lleno. Hay flores paradas y flores que anidan. Hay pájaros enjaulados y pajarillos que se agitan. Sobre todo hay moscones en torno de las flores que se mueven.

Además hay un *restaurant* donde se almuerza y se come á las mil maravillas.

Un socio protector se regalaba ayer con un espléndido almuerzo.

—¿Se está V. protegiendo? le preguntó un amigo.

—Sí señor, contestó, interpreto en el sentido mas amplio los estatutos de la Sociedad.

Ayer de cinco á ocho no se cabía en el jardín del Retiro. Se verificó el primer concierto y la dirigió el maestro Vazquez.

También se inauguró la Exposición de ganados.

—Esto parece un arca de Noé, decia uno que despues de ver vacas y caballos estaba entre gallinas y palomas en la Exposición de Flores.

—Hágase V. mas favor, objeto uno de los que le acompañaba.

—No, es que yo soy Noé, añadió el primero.

La sociedad de acuarelistas ha inaugurado su Exposición.

Los progresos que ha hecho son notables. Figuran en primer término *La Pescadora* de Padilla, vendido ya; *Un manchego tomando las once* de Hispaleto; un *Trovador* de Plasencia; un *pastor* de Cobrian; *En Córdoba* de Perea; un *Negro* de Nicolau.

Buen dibujo, excelente colorido, composición inspirada; hé aquí las cualidades que resaltan en la mayor parte de estas obras.

—Lo que me extraña, decia en un grupo de señoras y caballeros uno que queria darse tono de inteligente, es que no haya ningun *pastel*.

—Todavía son demasiado pobres los socios para obsequiar á los que vienen, contestó otro con la mayor inocencia del mundo.

Gran éxito en la Alhambra.

Obra: *la Cancion de Lola*. Autor: Ricardo Vega, Música de Chueca y Vaiverde y por añadidura María Tubau haciendo una chula madrileña hasta allí.

En el teatro del Príncipe Alfonso se ha presentado un hombre fenomenal. Se llama Carlos Benedetti y su especialidad es tragarse espadas como si tragase confites.

Es joven, guapo, y viste como un diplomático: es decir, frac negro y corbata blanca.

Saca de una caja media docena de espadas cortas y dos tizonas colosales; se traga una de estas y luego la escupe, hace la misma operación y se pasea con ellas dentro del cuerpo. Por último, coge un fusil, cala en él una bayoneta y se la traga quedándose con el arma en la boca como si fuera un cigarro.

—Hé ahí un hombre que haría fortuna entre nosotros, decia un político, mientras el público aplaudía al *jongleur*.

—Porqué dice V. eso? le preguntó un colega.

—No asegura la gente que las espadas son aquí las que logran cuanto desean?

—Ciertamente.

—Pues si ese se las traga, hágame V. el favor de decir hasta donde podría llegar.

La otra noche se reunieron varios obreros en una taberna.

Entre sorbo y sorbo de lo tinto hablaban.... ¿de qué habia de ser?—de política.

Ninguno estaba conforme con las opiniones de su interlocutor. Cada cual apreciaba de distinta manera la situación política del país.

Al fin llegaron.... á los vasos y las botellas. La taberna se convirtió en campos de Agramante; de pronto se oyó un grito.

Una botella habia caído sobre la cabeza de un pobre hombre que ageno á la discusión comia en un rincón de la taberna, y la herida que le produjo puso en peligro su vida.

—Que siempre han de pagar justos por pecadores, murmuraba una viejecita que se enteró del caso.

Un día magnifico ha favorecido la procesion del Corpus. Mucha animacion en la carrera, vistosas colgaduras en los balcones. flores por todas partes.

La primavera se ha vestido sus mejores galas para contribuir al esplendor de la fiesta religiosa.

J. NOMBELA.

Lerma y Mayo 24 de 1880.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA.

Muy Sr. mio: hora es ya de volver á embadurnar con mis malos escritos algunas lineas de su apreciable periódico, del cual me honro con ser corresponsal.

El pueblo está como un estanque en un hermoso día de primavera, sin oleaje ni la mas ligerísima alteración, á excepcion de la simpática compañía de declamacion, sociedad de actrices y actores de la familia del Sr. Jáuregui, que llegó á esta villa hará unos quince dias y á quien el público ha recibido con tanta frialdad que me dá vergüenza el pensarlo, y no porque la compañía haya querido sacar grande lucro, pues los precios son bajisimos, como, entre paréntesis, debia de ponerles el Liceo para no sacrificar al pueblo, á quien una funcion de esa índole puede darles la instruccion de la cual carece. Entre las obras que han puesto en escena, merecen principal mención «Los lazos de familia» en la cual el Sr. Domingo Perez rayó á la altura que era de esperar, y la Sra. Julia Varés «En la casa de campo,» y sobre todo la joven y simpática Sta. Doña Isabel Sanchez en «El pilluelo de Paris» en la cual, como en las otras, ha demostrado al público Lermeño que es un hermoso diamante que pasados dos años empleados en acabar de pulimentarle, promete ser una notabilidad escénica, y tal vez pasando el tiempo veamos en tan linda niña una actriz consumada; así pues reciba mi enhorabuena de ninguna valia en estas toscas lineas, y al par que ella toda su familia por tener en ella una joya que promete ser de gran valia. La Sra. Doña Luis Varés nos ha dejado oír su hermosa voz cantando unas canciones flamencas; para todos mi parabien y para su director el Sr. Jáuregui.

Pero dejemos descansar á la compañía y ocupémonos algo de la seccion del Liceo que prepara una funcion que no dudo será brillante, pues en ella toman parte las jóvenes principales de la seccion de declamacion. El programa le compondrán el precioso drama de costumbres en tres actos y en verso del Señor Rubí «Fortuna contra fortuna,» cuyo desempeño está á cargo de las Stas. Doña Antonia Olalla, hábil en toda clase de papeles de dama, Doña Pepita Benito, encanto de los espectadores por su hermosa voz grata al oído como trinos del ruiseñor en una deliciosa noche de primavera, y Doña Rufina Carazo, característica que desenvuelve con delicadeza los papeles que le son entregados, y los Sres. Quintana, M. de Velasco y Plaza y Sres. y Stas. de la seccion, y la piececita «Roncar despierto» por las Stas. Catalina y Concha Roa y los Sres. Plaza y Gil, quien sin duda ninguna lograrán sus deseos, pues han probado ya ser su mucha disposicion escenográfica.

Mas basta de Liceos y de representaciones de compañías y de aficionados, y al perfil le diré á V. que tenemos en esta villa una persona tan ciega en el exacto deber de sus obligaciones como poco enterada en las leyes referentes á ella, causando á veces graves perjuicios, que si no trata de corregir, llegará á ser doloroso el tenerle que señalar con el dedo, porque, por ejemplo (y nadie se dé por aludido mas que el señor en cuestion y esto para enmendarse) si se trata-se del correo; pero para qué voy á poner comparacion ninguna si no es necesario? Pues esto basta y sobra, que al buen entendedor....

El Corresponsal.

SECCION MERCANTIL.

Búrgos 28 de Mayo de 1880.

Mecado encalmado. Partidas á 52 rs. fanega.—Cebada á 23 rs. fanega. HARINA de 1.ª á 19 1/2 rs. Idem de 2.ª á 18 1/2.

Lerma 24 de Mayo de 1880.

Mercados flojissimos. Trigo y cebada sin alteracion en sus precios. Harina de primera 20 1/2 rs. arroba, id. segunda 19, id. tercera 16. Remoyuelo 11, Comidilla 9, Salvadillo 8, Garbanzo Salamancaino de primera 14 duros fanega, id. segunda 12 id. id., id. tercera 10 id. id. Titos, alubias y patatas poco, malo y caro. Sin mas por hoy se despide sayo affmo. S. S.

El corresponsal.

Pampliega.—La feria de ganados celebrada en esta villa los dias 16, 17 y 18 del actual, ha sido muy numerosa en la de lanar, pues segun el registro de la misma han pasado de 22.000 cabezas las que han entrado para su venta, y que de ellas fueron vendidas casi en su totalidad. Los precios han sido muy variados y distintos segun clase, habiéndose pagado.

La oveja con cria desde 60 á 85 rs. El cordero suelto desde 18 á 42 id. El carnero de tres años desde 60 á 78 id. El primal desde 55 á 62 id.

La oveja sin cria desde 40 á 52 id. El mercado tambien de ganados que se celebra hoy es concurridísimo, pues segun el registro han enteedo pasadas de 12.000 cabezas lanares, habiéndose vendido á los precios antes citados pasadas de 11.000.

Los campos mejoran, merced al buen tiempo que se presenta.

**Poza de la Sal.**—Sigue el temporal desapacible, á excepcion de cuatro dias que ha hecho calor, aunque no tanto como debia esperarse en este mes. A causa de esto, adelantan poco los campos, y las viñas están brotando ahora, por lo que no se puede juzgar de lo que rendirán, pues se teme con fundamento no sea mucho, por haberse helado algunas tempranas en Abril.

Los precios del mercado siguen sin alteracion.

Trigo á la ga, de 60 á 62 rs. fanega; centeno, 40; cebada 28; aguardiente de orujo, 36 rs. arroba lo de primera, y 34 segunda; sal 6 1/2 y 7 rs. quintal.

**Alba de Tormes (Salamanca.)**

Llevamos una temporada que este mercado tiene tan poquísimo mérito por la escasez de granos que á él concurren, que no merece la pena de tomar la pluma para poner la reseña de precios; así pues, porque V. y demás corresponsales no extrañen mi silencio, doy hoy cuenta de los precios á que se vendieron ayer algunas 30 fanegas que se presentarían á la venta de toda clase de granos.

Trigo de 49 á 51 rs. fanega.

Centeno de 30 á 32 id. id.

Cebada de 24 á 25 id. id.

Llevamos cuatro dias de calor propio de la estacion, con el cual parece que los sembrados se van reanimando, pues con tan continuadas aguas y frios como habian hecho, está el campo sumamente atrasado.

**Alcántara (Cáceres).**—Hasta el dia no ha habido ninguno propio de la estacion, pues venia reinando un tiempo frio, huracanado y lluvioso.

Ha comenzado la siega de la cebada; se espera una cosecha buena de este grano.

El ganado en general muy bueno de carnes, debido á la abundancia de pastos que hay esta primavera. No puede decirse lo mismo de la cria lanar, que por lo poco que se ha doblado, es en general escasa y endeble.

El trigo sigue á 40 rs., y los castellanos que diariamente vienen, continúan á cargar en Brozas, donde deben hallarlo de 2 á 4 rs. mas barata la fanega.

Los demás granos y el aceite encalmados.

**Bejar (Salamanca).**—La paralización de las fabricas continúa por falta de demanda, y esto no es de extrañar si se tiene en cuenta que los industriales, desconociendo su propia conveniencia, se obstinan en fabricar únicamente paños lisos y de ejército, en vez de las novedades, que son de mas fácil salida y de general consumo. Agréguese á esto la inversion de respetables capitales en la compra de dehesas y otras propiedades agricolas, y quedará explicada la situacion angustiosa de esta poblacion y la miseria de muchos de sus habitantes, que marchan á bandadas á Extremadura para ocuparse en los rudos trabajos del ferro-carril de Malpartida.

En Extremadura se han hecho ya nuevos precios en las lanas, y estos son cinco ó seis reales mas altos que los del año pasado, lo que indudablemente producirá tambien una subida en los de los paños.

Sin duda por esta razon algunos de los compradores de paños que acostumbraban venir por Junio, se han presentado ya en esta plaza y compran temiendo el alza. Las existencias de paños son escasas, si se exceptúan los de ejército, puesto que de estos se fabricó bastante con la esperanza de que tendrian salida para vestir al contingente de la última quinta, esperanza que ha quedado defraudada.

La exportacion de vinos para Francia hace subir los precios de los caldos, hasta el punto que los de la poblacion se venden á 18 rs. cántaro, los de los pueblos vecinos á 22 y los de la Sierra de Francia, que antes estaban á 8 rs., se venden hoy á 11 y 12.

El trigo á 54 rs. sin derechos; la harina de primera á 19 rs. arroba; la cebada á 32 rs. fanega; las patatas finas á 5 1/2 y las bastas á 5.

Llevamos mes y medio de continuadas lluvias, y ahora domina un fuerte y frio viento NE. que ha despejado el cielo y hace concebir esperanzas de que mejore el tiempo.

**Cáceres.**—Continúa con pequeños intervalos el temporal que dije en mi carta anterior, aunque los frios, efecto del cambio de vientos, se han mitigado algo, cesando las heladas que experimentándose venian.

Las mieses ya granadas están tumbadas, y las que van granando les ocurrirá lo mismo, acarreado los perjuicios consiguientes al labrador, que ve por estas y aquellas causas menoscabarse sus cosechas.

No ha cambiado de aspecto la paralización que se nota en esta plaza respecto á granos y caldos, no sucediendo lo mismo respecto á las lanas, pues son ya varios los fabricantes que han mandado sus comisionados con objeto de visitar las pilas, movimiento que anima con razon al ganadero.

Siguen vendiéndose con aprecio los ganados vacuno, de cerda y lanar, sobre todo lo destinado por sus condiciones para los mataderos.

Los carneros blancos despues de pelados, se han vendido, segun su peso, desde 60 rs. uno hasta 80; los negros desde 56 rs. hasta 63; el tipo de la arroba del ganado vacuno gordo es de 62 rs.

Los precios corrientes de granos, caldos y lanas, son los siguientes: trigo de 39 á 43 rs. fanega, centeno de 27 á 30, cebada de 19 á 22, avena de 11 á 13, habas de 38 á 40, aceite á 40 rs. arroba, vino de 30 á 40, vinagre de 12 á 16, lana trashumante de 87 á 90 rs.

**Renosa (Santander).**—Despues de mi última, se ha verificado en esta villa la feria de Pascua de Pentecostés, que es la mas pobre de las que aquí se celebran, y á veces no llega á adquirir ni siquiera la categoria de un buen mercado, á pesar de coincidir con el se-

manal que tiene lugar todos los lunes. No obstante, en el ferial del ganado vacuno se presentaron muy cerca de 700 cabezas, y se vendieron algunas 120, pagándose á precios regulares.

Obsérvase con sentimiento, principalmente en estas ferias, que se presentan ya pocos ejemplares de reses vacunas de aquella hermosa y grande raza de campo, que, en mi concepto, el poco cuidado de los criadores va haciendo desaparecer con cruzamientos mal comprendidos: la ganaderia es la verdadera y única riqueza de este pais, y todo el esmero que se ponga en su mejoramiento será siempre bien retribuido.

Los campos bastante buenos, ayudados de benéficas lluvias.

**Rioseco (Valladolid).**—El tiempo, que era frio y desapacible, retrasando el desarrollo de las plantas, ha mejorado, y con este cambio renacen las esperanzas de los labradores.

En los mercados pocas alteraciones. Disminuyen las existencias de trigos, ofreciéndose algunas partidas alrededor de 49 y 50 rs. fanega, de 94 libras, con retraimiento por parte de los compradores.

Cambios en esta Plaza el 28 de Mayo de 1880.

	Daño.	Beneficio.
Paris 8 dias vista.	5'07	
Aranda.	1	
Barcelona.		5'8
Bilbao.	par	
Logroño.	1/4	
Haro.	1/4	
Madrid.	par	
Santander.	par	
San Sebastian.	par	
Valladolid.	par	

ESTACION METEOROLÓGICA DE BURGOS.

Observaciones del dia 28 de Mayo.

Barómetro.	9h m. A= 692,0 3h t. A= 689,7
Psicómetro.	9h m. ter. seco=91,5 ter. hum=16,0 3h t. ter. seco=25,7 ter. hum=18,2
Temperatura.	Máx. sol=41,7 máx. sombra=27,2 Min. sombra=11,7 reflector=9,2
Direccion del viento.	9h m. = NE. 3h t. = S.

Imp. de la viuda de Villanueva.

SECCION DE ANUNCIOS.

**D. CASIMIRO G. FERRADAS,**

MÉDICO-CIRUJANO.

Especialista en las enfermedades de las mujeres, de los niños y vias urinarias.

Gabinete de consultas calle de la Paloma núm. 52, 2.º—Burgos.

Particular.—Diaria de una á tres de la tarde.

Pobres (gratis) diaria de seis á siete de la tarde.

**ACADEMIA DE DIBUJO.**

Desde 1.º de Junio quedará abierta en casa de D. Evaristo Barrio, Huerto del Rey, núm. 12 y 14, 3.º; derecha.

Horas: de 9 á 10 de la mañana ó bien de 3 1/2 á 4 1/2 de la tarde.

Honorarios: dibujo, 30 rs.; pintura, 40 rs.

**BIBLIOTECA DEL TOCADOR.**

**CARTAS Á EMILIA,**

POR

**D. ANTONIO APARICIO Y PORCAL.**

Se halla de venta el primer tomo en la imprenta y librería de la Sra. Viuda de Villanueva, Plaza Mayor núm. 2.

Se ha establecido en casa de la Señora VIUDA DE HESSE, un depósito de limas para estirpar callos á los precios de 2 y 4 reales una.

Su uso semanal, hace desaparecer por completo dicha molestia.

En el mismo se encuentra el Cos-Hudson, preciosa pasta para afilar navajas de afeitar, á 4 reales caja. (Cos-Hudson.)

**AVISO**

**A LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS** que quieran lucir joyas de última novedad y á precios económicos.

Acaban de llegar los últimos modelos confeccionados en España, Francia y Alemania, en aderezos de oro con diamantes, perlas y turquesas, sortijas, pendientes, cruces, medallones, cadenas para relojes, pulseras y botonaduras para pecheras, en platería servicios de mesa, dedales y varios artículos pertenecientes á dicho ramo.

RELOJERIA JOYERIA Y PLATERIA—**FEDERICO CARRANZA,**

4 calle del Cid. 4

**CUADRO CRONOLÓGICO DE LA HISTORIA DE ESPAÑA,** formado para servir de auxilio al estudio de la asignatura de este nombre en los Institutos y demás centros de enseñanza, de **MANUEL M.º ANIBARRO Y RIVES** POR Se halla de venta en la imprenta de la Viuda de Villanueva y librerías principales. **PRECIOS.** En cuaderno, una peseta cincuenta centimos; en cuadro sencillo, una setenta y cinco. Forrado en tela y con media caña, cuatro pesetas; en tela, con medias cañas, iluminado y barnizado, 12,50 pesetas.